

70 ЛЕТ СО ВРЕМЕНИ ОСНОВАНИЯ БИЙСКОЙ ОБУВНОЙ ФАБРИКИ

В начале Великой Отечественной войны, когда Советское государство вынуждено было временно оставлять свою территорию, принято решение партии и правительства в короткий срок вывезти большинство промышленных предприятий. Осенью 1941 г. часть оборудования, материалов и специалистов обувной фабрики, основанной в 1929 г. в г. Николаеве Украинской ССР, прибыла в Бийск Алтайского края и разместилась в здании бывшего вольнопожарного общества. В короткий срок благодаря самоотверженной работе трудового коллектива, здание бывшей пожарки перестроили в цеха, пригодные для выпуска обуви механизированным способом. За полтора месяца помещение было реконструировано и пущено в эксплуатацию.

Первый директор Штейнберг Леонид Семенович на митинге, посвященном пуску фабрики, поблагодарил коллектив за героический труд при строительстве фабрики и выпуске продукции. К декабрю 1941 г. на полную мощность работали цеха: заготовительный, закройно-швейный, штамповочно-пошивочный, рантовый, механический.

География смежных предприятий была довольно обширной: хром получали с Но-

восибирского хромзавода, текстиль и нитки из Москвы, задники и спецкартон из городов Кирова и Казани.

В 1942 г. бийской фабрикой выпущено: ботинок хромовых мужских – 15033 пары; чуваки для госпиталей – 100298 пар; ботинок женских хромовых – 7782 пары.

В ассортимент входила и спецобувь на деревянной подошве.

Обувная фабрика была оборудована довольно сложными машинами. В закройно-пошивочном цехе работали блочковые автоматы, которые одновременно пробивали и вставляли блочки. Для вырубki подошв, стелек, задников и других деталей обуви имелись мощные штамповочные машины «Революцион» и «Идеал». За один удар они вырубали часть заготовки. Коллектив фабрики старался организовать быт и культурно-массовую работу насколько это возможно было в условиях военного времени. Эту работу возглавила Мокроусова Клавдия Филипповна. При фабрике завели подсобное хозяйство, открыли столовую. Существовал «Цыганский» ансамбль, который с концертами побывал на многих предприятиях города, в селах, на полях станах. Особенно часто бывали в подшефном госпитале (Советская, 23а, здание школы № 11).

Летом 1943 г. обувная фабрика добилась хо-



Новый пошивочный поток.



роших показателей в повышении производительности труда и снижении себестоимости продукции. Стахановский труд обувщиков получил достойную оценку. Решением крайисполкома Бийской обувной фабрики, как лучшему предприятию легкой промышленности края, по итогам работы за I полугодие присуждено переходящее Красное знамя крайисполкома.

Директор предприятия Л. С. Штейнберг и технорук А. К. Розинов награждены почетными грамотами. С 1942 по 1944 г. коллективом фабрики выпущено 850000 пар обуви. На фабрике созданы фронтовые комсомольско-молодежные бригады. Иногда они сами возили на фронт, в основном в сибирские части, свою продукцию и подарки от горожан. Были и ответные визиты солдат и офицеров с фронта. Коллектив обувной фабрики внес на вооружение Красной Армии компенсацию за неиспользованные отпуска в сумме 51000 руб., за что получили благодарность от И. В. Сталина.

В 1970–1980-е гг. коллектив фабрики (240 работников) занимал первые позиции в Новосибирском объединении «Обь», куда входило 17 предприятий. В газете «Бийский рабочий» за 4 декабря 1987 г. отмечена передовик производства Ольга Геннадьевна Казачук – закройщица выс-

шего разряда. По поручению профсоюзного комитета она возглавила культурно-массовую комиссию. Организация досуга с приходом О. Г. Казачук сильно изменилась. Работники начали посещать театры, заниматься спортом, организовали группу здоровья, устраивали совместные туристические походы.

В конце 1980 – начале 1990-х гг. в стране изменились производственные отношения. На бийской обувной фабрике были уменьшены производственные площади, разрушены связи со смежными предприятиями. Коллективу фабрики пришлось начинать все сначала: перестраивать производственный процесс, завязывать новые связи со смежниками.

Сегодня обувная фабрика входит в то же объединение, но под другим названием – ЗАО «Корс». Коллектив фабрики сплотился вокруг директора – М. Е. Анисимова. Все участки работают согласно технологии производства, расширен ассортимент продукции до 250 наименований. Большинство обуви – от сортировки до затяжки, производится в ручном режиме, так как нет нового оборудования. Бийская обувная фабрика успешно развивается, основой этому служит качество, прочность и надежность изготавливаемой обуви.

А. И. Цанко

ЛИТЕРАТУРА

Гришина, Л. 100 за квартал, вместо 50 в год // Молодежь Алтая. 1959. 17 мая.

О работе Бийской обувной фабрики.

Сапожникова, А. Обувь по новым моделям // Алтайская правда. 1988. 5 июня.

О новых моделях обуви, произведенной на Бийской обувной фабрике.

Стариков, М. Коллективное мнение // Бийский рабочий. 1988. 8 апр.

О работе Бийской обувной фабрики в период экономических реформ.

Анисимов, М. Е. «Зима для нас наступила в августе...» / интервьюер В. Синицын // Бийский рабочий. 1994. 12 нояб. : портр.

Беседа с директором Бийской обувной фабрики М. Е. Анисимовым.

Власов, А. И. Анисимов спасает обувную фабри-

ку // Власов, А. И. Бийская крепость. Бийск, 2000. Т. 3, кн. 4/5. С. 519–527.

О Бийской обувной фабрике.

Скрипник, Н. Бийская обувная фабрика: [1941–1999 гг.] // Скрипник, Н. Истина жизни. Барнаул, 2000. С. 177–180 : фото, табл.

Беспалов, В. С. Тернистый путь конкуренции / интервьюер О. Приискова // Бийский рабочий. 2001. 2 нояб. : фото.

Беседа с директором ООО «Бийская обувная фабрика» В. С. Беспаловым.

Это наша с тобой биография // Бийский рабочий. 2001. 2 нояб. : фото.

История ООО «Бийская обувная фабрика» (1941–1960 гг.).

Ефанов, В. А. Обувная фабрика (ОАО «Бийская обувная фабрика») // Бийск : энциклопедия. Бийск, 2009. С. 214–215. : фото цв.